

"Los empresarios se inhiben de criticar por temor al gobierno"

Por GABRIELA DE LA MAZA Y ANDREA INSUNZA



RETRATO: CRISTIÁN LARRAIN

► El experto en comunicaciones asegura que esta será su última entrevista política. Pero se despide disparando. Critica, por un lado, que el gobierno de Lagos no esté impulsando con agresividad medidas pro crecimiento. Por otro lado, señala que los empresarios chilenos no son suficientemente emprendedores. Y asegura que de lado y lado no se han dicho lo que piensan.

Dice estar aburrido de la política y asegura que lee con desdén los diarios. Advierte que ésta es su última entrevista relacionada con el tema. "Mis intereses y actividades han vuelto a sus cauces originales y esos están muy lejos de la política contingente. Cada día tengo menos cosas que decir sobre de ella", explica Pablo Halpern, ex director de la Secretaría de Comunicación y Cultura del gobierno de Eduardo Frei.

El ex asesor mita los acometimientos destasas la veda del freno. Trabaja para sí mismo en "Halpern y Cia." y es docente de la Facultad de Comunicaciones de la Universidad del Desarrollo, controlada por el círculo más cercano a Joaquín Lavín.

Así y todo, a pesar de sus antiguos y recientes vínculos, asegura que no ha hipotecado su autonomía. Recuerda el principal error de la administración Frei y dice que no puede negarse el liderazgo de Lavín en el caso aguas, pues es un asunto de "ligeras mayúsculas". Sobre el futuro de la economía, no sólo está pesimista, sino que responsabiliza

al gobierno de Ricardo Lagos de no impulsar una política pro crecimiento más agresiva.

En un escenario de crisis económica donde a Ricardo Lagos le quedan tres años por delante, la Concertación está dividida y el gobierno no logra mantener su orden interno. Si fuese asesor del Presidente, ¿qué le aconsejaría para asegurar un buen término de su mandato?

No hay nada más presumptuo que darle consejos al Presidente de la República por la prima y no es algo que vaya a hacer. Pero cuán bien terminaría el gobierno de Lagos va a depender esencialmente de variables económicas. Y el Presidente ha decidido nitidamente privilegiar la agenda social por sobre una agenda de crecimiento, a lo que se suma un entorno económico desfavorable. La medida no me pasea buena. Y mi pronóstico no es optimista. Pero espero estar equivocado: si el panorama internacional mejoró, esto puede cambiarnos.

¿El encuentro que tuvo el Presidente con un grupo de empresarios en el CEP es una señal de que están recomprometiendo su relación?

La reunión del CEP me dejó la sensación de ser un evento extremadamente libertario, por lo que no vale la pena sobreinterpretar lo que allí ocurrió.

Los empresarios le dijeron a Lagos lo que pensaban.

Nadie dijo realmente lo que pensaba.

¿Y usted qué cree que piensan los empresarios?

Ellos son bastante críticos de este gobierno. Su percepción está marcada por las reformas laboral y tributaria que este gobierno hizo en el primer año, en un momento contractual para la economía. De ahí para adelante no me parece que haya impulsado políticas orientadas a incentivar el desarrollo de la actividad empresarial y eso también lo sienten los empresarios. Hoy no hay políticas pro crecimiento agresivas que estén siendo desplegadas por el gobierno.

Por qué cree que los empresarios no se atrevieron a decirle las cosas al Presidente? Felipe Larrañaga es uno de los que se atrevió, pero lo han marginado...

Sí, Larrañaga es uno de los pocos, porque los empresarios sienten que pagan costos

tremendamente altos y que la crítica puede acarrear efectos en el desenvolvimiento de sus negocios.

¿Se autocensuran con Lagos?

No se autocensuran, sino que cuidan.

¿De qué?

Muchos empresarios sienten que el gobierno puede tomar represalias. Y no estoy seguro de que estén tan malvados. La sociedad civil en Chile no es lo suficientemente fuerte como para proteger niveles de cristiñidad altos, como ocurre en Estados Unidos. El Estado todavía es muy poderoso y puede castigar. Si no, habría que preguntarle a Ricardo Arriola. En cambio, los empresarios se inhiben de criticar por temor al gobierno.

Usted escribió el libro Los Nuevos Chilenos, ¿los empresarios han cambiado?

Fundamentalmente en un aspecto: se han internacionalizado.

Y respecto de su manzana, ¿alguna operando igual en los últimos 10 años?

Dijo que sí. Me gustaría poder decir que los empresarios chilenos han adquirido la cultura emprendedora, pero tengo dudas de

Los empresarios se inhiben de criticar por temor al gobierno : [entrevistas] [artículo] Gabriela de la Maza y Andrea Insunza.

AUTORÍA

Halpern, Pablo, 1947-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los empresarios se inhiben de criticar por temor al gobierno : [entrevistas] [artículo] Gabriela de la Maza y Andrea Insunza. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)